

La intensa polémica que despertó la designación de presidente de ISA

EMP pidió explicaciones sobre proceso de selección y el alcalde de Medellín dice que delegados del Presidente nombraron a Jorge Carrillo, quien tiene varias investigaciones.

REDACCIÓN ECONOMÍA Y NEGOCIOS- REDACCIONECONOMICAS@ELTIEMPO.COM

Una intensa polémica ha generado la designación de Jorge Andrés Carrillo como nuevo presidente de Interconexión Eléctrica (ISA) por parte de la junta directiva de esta compañía. Si bien la elección está en verificación, hasta que Carrillo cumpla algunos requisitos, ya son diversas las críticas al proceso de selección -de hecho, EPM pidió explicaciones- y diferentes sectores han resalta-do una serie de cuestionamientos sobre el nuevo directivo.

Carrillo fue exgerente de Empresas Públicas de Medellín (EPM) durante la alcaldía de Daniel Quintero. Su gestión fue polémica e incluso estuvo rodeada de varios escándalos, por los cuales tiene tres procesos en la Fiscalía, dos en la Procuraduría, dos quejas en la Superintendencia Financiera y otra más en la Superintendencia de Industria y Comercio.

Por ejemplo, está el contrato con Canacol por un monto cercano a los 5 billones de pesos que buscaba llevar gas natural desde Córdoba a Medellín a través de un gasoducto que construirían empresarios chinos. En medio de la contratación se conocieron acusaciones de pago de coimas.

Antes de salir de su cargo, en octubre de 2023, Carrillo obtuvo un crédito de vivienda por un monto de 348 millones de pesos, gracias a un cambio en el plan de financiación de vivienda de EPM que realizó la junta directiva de la empresa a principios del año pasado y que fue formalizado a través de un decreto de la Alcaldía. Con este cambio se rebajó el tiempo de antigüedad para acceder al crédito y se rebajaron las tasas de interés por debajo del mercado.

“Mientras en Colombia las tasas de interés suben para todos, estos personajes buscaron acomodar todo para sus intereses personales”, denunció en diciembre Alejandro de Bedout, que entonces era concejal electo de Medellín, a *El Colombiano*.

Otra de sus polémicas es haber rebajado las condiciones de licitación en algunos índices de experiencia que se exigían para la contratación de Hidrotuango por solicitud de la empresa china Yellow River.



Jorge Andrés Carrillo fue el gerente del grupo EPM del 2021 al 2023. FOTO: JAIVER NIETO

Ricardo Ávila, analista sénior de EL TIEMPO, en su artículo dominical de este diario agregó otro hecho. El pasado 30 de abril, el alcalde de Medellín, Federico Gutiérrez, y el gerente de EPM, John Maya, le enviaron una comunicación formal a la Fiscalía 16 de la Dirección Especializada contra la Corrupción informando que negocios de Afinia fueron presuntamente vendidos por el exalcalde Quintero a un excongresista por un valor de ocho millones de dólares durante la gerencia de Carrillo.

La junta fue advertida

“Hay graves denuncias e investigaciones ante la Fiscalía contra el cuestionado exgerente de EPM. No podemos permitir que se tomen una empresa tan importante para la seguridad energética del país como lo hicieron con Medellín”, dijo Gutiérrez, refiriéndose a su antecesor.

En círculos políticos se habla de que Carrillo era el candidato del presidente Gustavo Petro, y ante esto el alcalde Gutiérrez también se refirió al tema en X, en una publicación dirigida al primer mandatario: “Que bueno sería que sus nombramientos sí se basaran en criterios de ética y capacidad. Sus delegados en la junta nombraron como presidente de ISA a un cuestionado funcionario”.

La lista de candidatos a la presidencia de ISA comenzó con 25 nombres y se diluyó en cinco aspirantes: Mónica Contreras, presidenta de TGI; Sandra Fonseca, expresidenta del Grupo Energía Bogotá y actual directora ejecutiva de Asoenergía; Santiago Arcila Vásquez, gerente general de Trelec Guatemala (filial de EPM); Carlos Raúl Yepes, expresidente de Bancolombia nominado por EPM, y Jorge Carrillo, quien resultó elegido.

La elección hecha por la junta no fue unánime. Tuvo cinco votos a favor de representantes de Ecopetrol, que es el dueño del 51,4 por ciento de las acciones de ISA; y cuatro en contra (que representan fondos de pensión y a EPM), que dejaron constancias en la votación.

Las constancias trascendieron en pedidos de explicaciones. Como accionista de ISA del 8,8 por ciento, EPM pidió detalles de la elección y planteó varias inquietudes sobre la legitimidad y la ética del proceso de selección de Carrillo.

Lo primero que pide es conocer en detalle el proceso de selección y si este “se ha alineado con los altos estándares de gobierno corporativo que rigen a ISA y que son esenciales para garantizar la transparencia, la legitimidad en la toma de decisiones dentro de la empresa y

Los resultados de ISA en 2024

Durante el primer semestre del año, la transportadora de energía Interconexión Eléctrica (ISA) reportó ingresos por 7,11 billones de pesos, cifra menor a los 7,45 billones de pesos del mismo periodo del año anterior. La utilidad de la empresa cayó 12 por ciento al pasar de 1,52 billones de pesos entre enero y junio de 2023 a 1,34 billones de pesos en los mismos meses de este año. En el segundo trimestre hizo inversiones por 1,1 billones.

su sostenibilidad en el largo plazo”, establece la carta.

Entre otras peticiones, la empresa pregunta si se siguieron de manera estricta las recomendaciones proporcionadas por la firma cazatalentos encargada de liderar la búsqueda y selección de candidatos. Esto con el fin de comprobar “que efectivamente el designado fue quien logró las más altas calificaciones durante el proceso y si efectivamente fue la persona recomendada por la firma,

garantizando así un proceso imparcial y basado en las mejores prácticas del mercado”.

En tercer lugar, EPM consulta “si se ha evaluado de manera exhaustiva la experiencia, la idoneidad y la solvencia ética de los candidatos para liderar una empresa de la magnitud de ISA, que es un pilar fundamental en el sistema eléctrico colombiano y cuenta con inversionistas nacionales e internacionales y minoritarios, cuyos intereses deben ser protegidos, y, por tanto, requiere de un liderazgo ético, sólido y competente”, detalla la misiva firmada por el gerente general, John Maya.

Por último, la empresa pidió certificar el cumplimiento del Foreign Corrupt Practices Act (FCPA) de los Estados Unidos, en tanto hay preocupación de que “exista riesgo de incumplimiento del mismo en caso de indicios de prácticas corruptas, teniendo en cuenta que existen denuncias en diferentes entes de control de Colombia contra el designado presidente. El cumplimiento de esta ley es esencial para la integridad y sostenibilidad de las operaciones nacionales e internacionales de la empresa”.

Otros peros

Según *El Colombiano*, el catalán Manuel Grau, cercano al presidente Gustavo Petro y quien fue uno de los españoles en obtener la ciudadanía expés después de la llegada de Petro al poder, estuvo en cierto sentido vinculado no oficialmente al proceso de selección. De acuerdo con fuentes del diario, Grau convocó a uno de los candidatos favoritos a una reunión previa: “Nos han pedido concepto y queríamos conocerlo”. Cuando el periódico lo consultó al respecto, declaró: “Es falso. Yo no cito candidatos de nada”.

Grau vive en un lujoso apartamento en La Cabrera, en el norte de Bogotá, que es del presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, según lo reveló la Unidad Investigativa de EL TIEMPO. Por otro lado, mientras Carrillo fue gerente de EPM firmó un contrato con Emvarias (que pertenece al Grupo EPM y presta soluciones de aseo público) y una empresa de Grau por 200.000 millones de pesos.